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Juan Villoro, Premio José  Donoso 2012:

“Estos estímulos 
sirven para que sigas 

arriesgándote”
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sexta versión del seminario 
“Del territorio al detalle”
Tres estudios de arquitectura  del continente convergieron sus miradas 
en Talca, compartiendo experiencias comunes e investigación entre 
alumnos y académicos.

Distintas formas de abordar la arqui-
tectura en Latinoamérica se cruzaron 
en la sexta versión del seminario “Del 
Territorio al detalle”, el evento inter-
nacional más relevante del año para 
la Escuela de Arquitectura de nuestra 
Casa de Estudios.
En esta oportunidad, el encuentro con-
vocó a los arquitectos Álvaro Puntoni 

de Brasil, Nicolás Norero de Chile y 
los profesionales de la oficina Al Borde 
de Ecuador, David Barragán y Pascual 
Gangotena, quienes compartieron sus 
obras, materiales y formas de ver la ar-
quitectura desde realidades tan diver-
sas como los asentamientos rurales de 
Ecuador, o la megápolis de Sao Paulo, 
Brasil, con 22  millones de habitantes.

Pág. 5

Escanea este 
código y revisa el 
video del Premio 

José Donoso.

Novelas, cuentos, ensayos, traducciones, periodismo deportivo, de cine y música. Guionista, e incluso 
coautor de dos canciones interpretadas por el grupo musical Café Tacuba, son terrenos por los que este 

escritor y periodista ha cruzado con soltura.  Los integrantes del jurado internacional destacaron el 
compromiso de la Universidad de Talca por reconocer el trabajo de escritores hispanoamericanos. El 

galardón está orientado a honrar una vida dedicada a la literatura, y no una obra en particular (Pág.3).
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ASESOR AUSTRALIANO DEL MINEDUC BOB PATON CALIFICÓ PROYECTO COMO INNOVADOR:

Destacan modelo educativo de 
Campus Colchagua

Un equipo del Ministerio 
de Educación (Mineduc) 
y el asesor australiano 

Bob Paton visitaron el Campus 
Colchagua de nuestra Institu-
ción en el marco del plan piloto 
nacional, que busca enfocar las 
carreras técnicas a los reque-
rimientos y necesidades de la 
industria.
La comisión calificó el trabajo 
desarrollado por la Corpora-

ción en la Región de O´Higgins 
como innovador, ya que se crea-
ron carreras respondiendo a 
las necesidades de la industria 
vitivinícola, formando técnicos 
de alta calidad y con excelente 
empleabilidad.
“Es un maravilloso proyecto el 
de la Universidad de Talca en el 
Campus Colchagua. Tienen un 
alto nivel. El desarrollo que han 
alcanzado y su relación con la 

industria es un buen ejemplo de 
lo que se quiere lograr en Chi-
le”, señaló Bob Paton, jefe del 
Consejo Sectorial Manufacture-
ro de Australia.
El vicerrector académico su-
brogante de la UTALCA, Yerko 
Moreno, agradeció las palabras 
de la delegación y enfatizó la 
importancia de crear estas or-
ganizaciones.  
“Como Universidad  pensamos 
que la formación técnica no 
puede ser de otra manera si 
no se basa en competencias. Y 
quienes saben realmente lo que 
necesitan son las empresas”, 
agregó Moreno. 
 
Plan piloto

El plan piloto nacional apunta 
a mejorar la calidad de la edu-
cación técnica y está siendo de-
sarrollado por los Ministerios 
de Economía, del Trabajo y de 
Educación. El objetivo es crear 
Consejos Sectoriales —en inglés 
conocidos como ‘Skill Council’— 
que sean los encargados de defi-
nir lineamientos sobre la capaci-
tación de técnicos del país, como 
ocurre en Australia e Inglaterra, 
entre otros países.
“Lo que busca este convenio es 
pertinencia, calidad y cobertura 
de la educación”, señaló Víctor 
Valdivia, coordinador de Innova-
ción y Capital Humano de la Di-
visión de Educación Superior del 
Mineduc, quien también partici-

Los Ministerios de 
Economía,  Trabajo y 

Educación desarrollan 
plan piloto para definir 

qué tipo de técnicos 
y capacitaciones 

requiere el país para 
su desarrollo. En la 

Región de O´Higgins, 
nuestra Casa de 

Estudios imparte 
carreras que responden 
a las necesidades de la 

industria.

pó en la visita al Campus. 
“Los consejos sectoriales son 
una muy buena idea porque 
logran empoderar a un sector 
productivo respecto de las de-
cisiones y las necesidades de 
formación y capacitación que 
se requiere. Eso es algo inusual 
en un sistema como el nuestro 
que está comandado más por 
la oferta que por la demanda”, 
dijo Moreno.
 
Consejo sectorial del vino

Este año se inicia el plan piloto 
del proyecto de Consejos Secto-
riales.  El “Skill Council” de la 
industria vitivinícola es uno de los 
primeros a implementar debido a 
lo adelantado que se encuentra. 
Esto gracias a ejemplos como el 
Campus Colchagua, y la positiva 
disposición de los empresarios 
del rubro. 
En este sentido, Víctor Valdivia 
sostuvo que los industriales vitivi-
nícolas propusieron la participa-
ción de la directora del Campus 
Colchagua,  Nelda Muñoz, como 
experta en este consejo.
“Es muy importante para noso-
tros que la industria vitivinícola 
haya pedido que formemos parte 
del futuro consejo”, señaló la di-
rectora del Campus. “La Univer-
sidad fue pionera en la formación 
basada en competencias y acá en 
Santa Cruz nosotros tomamos 
eso, y lo armamos para la forma-
ción técnica, y hemos avanzado 

a.m.

mucho en esa línea”, enfatizó.
 
Postulación a proyecto

Actualmente en el Campus Colcha-
gua se está desarrollando un proyec-
to que articula la formación técnica 
del nivel medio y superior, el que ha 
resultado en un módulo altamente 
flexible, de acuerdo a lo expresado 
por Patricio Gómez, director acadé-
mico de dicho campus. Este permi-
tirá la continuidad de estudios para 
alumnos provenientes de colegios 
técnicos. También el ingreso a pro-
gramas de formación de trabajado-
res del sector productivo.
Se espera en los próximos meses 
generar otra iniciativa, que se envia-
rá a concursar en un fondo llamado 
Proyecto de Convenio de Desempe-
ño. Este apunta en la misma línea y 
permitirá a las carreras impartidas 
en Santa Cruz, contar con mayor 
cantidad de equipos y el desarrollo 
de nuevos perfiles curriculares. 

seCreTario General: JOHANN ALLESCH PEÑAILILLO 

“nosotros como universidad 
tenemos un camino recorrido, 
ya que desde hace varios años 
hemos estado enfocados en en-
tender cuáles son las necesida-
des y las demandas en nuestros 
currículum”.

YERKO MORENO, VICERRECTOR ACADÉMICO 
(S) UTALCA

“a nivel nacional estamos siendo 
reconocidos, estamos haciendo 
bien las cosas y desde nuestros 
inicios nos hemos vinculado con 
el sector productivo”.

NELDA MUÑOZ, DIRECTORA DEL CAMPUS 
COLCHAGUA, UTALCA

La delegación encabezada por el profesional australiano Bob Paton se mostró muy interesada en la experiencia del Campus Colchagua, en la Región de 
O´Higgins.
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por Nuestra Corporación— el es-
critor destacó la gran influencia 
que significó para él la obra de 
José Donoso. “Desde el punto de 
vista literario ha sido muy signifi-
cativo para mí y también desde el 
punto de vista personal”, reveló.
Sostuvo que la mejor manera de 
entender este tipo de distinción 
“es saber que los premios no es-
criben por ti, no son certificados 
de inmortalidad, son estímulos 
para que sigas arriesgándote en 
una aventura por venir, pensando 
que el verdadero premio está en 
lo que puedes hacer en el futuro 
gracias a este estímulo”.
Respecto a su mutabilidad al mo-
mento de crear sus obras, el artis-
ta dijo, “soy una persona dispersa 
que necesita de tensiones cam-
biantes”.

GANADOR DEL PREMIO JOSÉ DONOSO 2012, JUAN VILLORO:

“Soy una persona dispersa que 
necesita de tensiones cambiantes”

Tras entregar 
su veredicto, los 

integrantes del jurado 
internacional destacaron 

el compromiso de la 
Universidad de Talca 

por reconocer el 
trabajo de escritores 

hispanoamericanos. El 
galardón está orientado a 

honrar una trayectoria y 
no una obra en particular.

La gran versatilidad de su 
pluma fue uno de los facto-
res determinantes para que 

el jurado internacional eligiera al 
mexicano Juan Villoro, como el 
ganador de la versión 2012 del 
Premio Iberoamericano de Letras 
José Donoso. 
Novelas, cuentos, ensayos, traduc-
ciones, periodismo deportivo, de 
cine y música, guionista, e incluso 
coautor de dos canciones interpre-
tadas por el grupo musical Café 
Tacuba, son terrenos por los que 
este escritor y periodista ha cru-
zado con soltura. 
“Quizás hay un miedo especial 
en mí a la repetición o a encon-
trar una melodía que se reitere 
de manera automática. Entonces 
cambiar de género me permite 
tener nuevas tensiones, nuevos 
nerviosismos, y tratar de encon-
trar soluciones diferentes para 
superarlos. En todos me siento 
incómodo, pero de una manera 
suficientemente creativa para que 
eso sea estimulante”, dijo Villoro 
tras recibir la noticia.
Al agradecer el premio, —que 
desde el año 2001 es entregado 

universidad pública

El profesor de Literatura de esta 
Casa de Estudios y coordinador del 
galardón, Javier Pinedo, destacó 
que el reconocimiento está orien-
tado a honrar una vida dedicada 
a la literatura, y no una obra en 
particular. 
“No es a la mejor novela del año, 
sino, es a alguien que tiene una 
vida dedicada a la escritura”, sos-
tuvo.
La designación del Premio Dono-
so 2012 quedó en manos de un 
jurado que reunió a cinco figuras 
destacadas de la academia y la 
investigación literaria mundial. Se 
trata de Mechthild Albert, de la 
Universidad de Bonn, Alemania; 
y Geneviève Fabry, de la Universi-
dad Católica de Lovaina, Bélgica.

Junto a ellas estuvo Anthony Stan-
ton, de El Colegio de México; Pe-
dro Luis Barcia, presidente de la 
Academia Argentina de Letras; 
y Carmen Alemany Bay, directo-
ra de la prestigiosa publicación 
‘América sin nombre’ y académi-
ca de la Universidad de Alicante, 
España. 
Tras participar de la ceremonia 
en que se reveló al ganador, Fa-
bry enfatizó el compromiso de la 
UTALCA como una universidad 
pública y su labor de promoción de 
la literatura contemporánea.
“Es algo poco frecuente y es de 
por si de gran valor. Es muy, muy 
estimable apostar por la literatura 
y pensar que la proyección nacio-
nal e internacional de una univer-
sidad pueda pasar por el apoyo a 
ella, es muy importante”, subrayó.

m.C.

Su amplia variedad de géneros literarios abordados y su trayectoria en las letras, fue determinante para que el jurado internacional otorgara el Premio Iberoamericano de Letras José Donoso, al mexicano Juan Villoro. 

“no es (un premio) a la mejor 
novela del año, sino, es a alguien 
que tiene una vida dedicada a la 
escritura”

“es muy, muy estimable apostar 
por la literatura”.

“Hay académicos europeos y 
latinoamericanos, y eso es una 
cierta garantía de calidad”

“el Premio lleva 12 ediciones 
y me parece la mejor de las 
iniciativas”.

“Como la uTalCa es una uni-
versidad prestigiosa el premio 
tiene más peso aún”
 

JAVIER PINEDO, ACADÉMICO UTALCA, 
COORDINADOR DEL GALARDÓN

GENEVIÈVE FABRY, ACADÉMICA UNIVERSIDAD 
CATÓLICA DE LOVAINA, BÉLGICA

ANTHONY STANTON, CATEDRÁTICO DE “EL 
COLEGIO MÉXICO”

CARMEN ALEMANY BAY, ACADÉMICA 
UNIVERSIDAD DE ALICANTE, ESPAÑA

MECHTHILD ALBERT, ACADÉMICA 
UNIVERSIDAD DE BONN, ALEMANIA“

En tanto, Alemany dijo que es 
misión de las instituciones públi-
cas promover todo tipo de expe-
riencias y eventos culturales. “El 
Premio lleva 12 ediciones y me 
parece la mejor de las iniciativas”, 
afirmó. 
A su turno, Mechthild Albert mani-
festó que involucrarse en este tipo 
de galardones “le da más relieve a 
la Universidad de Talca, y como es 
una Institución prestigiosa, el pre-
mio tiene más peso aún”. 
Por otra parte, Stanton subrayó la 
variedad y equilibrio con que año a 
año se selecciona al jurado encar-
gado de designar a los ganadores. 
“Hay personas que conocen distin-
tas áreas de la literatura, acadé-
micos europeos y latinoamerica-
nos, y eso es una cierta garantía 
de calidad”, expresó. 
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tudio de estas materias permitirá 
construir enfoques metodológi-
cos, concepciones interpretati-
vas y avanzar en el desarrollo de 
principios jurídicos. “Sirven para 
resolver los casos que el mismo 
Tribunal está conociendo”, ex-
presó. 

investigación 

La iniciativa formó parte de la 
segunda etapa de un proyecto 
de investigación realizado por el 
Cecoch, bajo el alero del Fondo 
Nacional de Desarrollo Científi-
co y Tecnológico (Fondecyt). El 
estudio se titula “Análisis de las 
sentencias del Tribunal Constitu-
cional sobre utilización del de-
recho constitucional extranjero 
y en el derecho internacional de 
los derechos humanos y sus impli-

SEMINARIO ORGANIZADO POR FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS:

“Diálogo Interjurisdiccional
del Tribunal Constitucional”

Actividad se realizó 
como parte de la 

segunda etapa de un 
proyecto Fondecyt 

de investigación 
desarrollado por el 
Centro de Estudios 
Constitucionales de 

Chile. 

Como un valioso aporte en 
términos de la judicatura 
nacional, calificó el direc-

tor del Centro de Estudios Cons-
titucionales de Chile, Humberto 
Nogueira, el seminario “El Diá-
logo Interjurisdiccional del Tri-
bunal Constitucional chileno, las 
jurisdicciones constitucionales 
extranjeras y la Corte Interame-
ricana de Derechos Humanos”.
“Lo que está en el centro de aná-
lisis es cómo se relaciona a través 
de su jurisprudencia, el Tribunal 
Constitucional, primero con la 
Corte Interamericana, y asimis-
mo —en una relación horizontal 
donde no hay ninguna vincula-
ción jurídica obligatoria— cómo 
se relaciona con otros tribunales 
constitucionales a través de su 
jurisprudencia y, en esa perspec-
tiva, cómo usa la jurisprudencia 
de otros tribunales constituciona-
les extranjeros, tanto de América 
Latina como de Europa”, explicó.
El académico agregó que el es-

cancias en el parámetro de con-
trol de constitucionalidad”.
Según precisó Nogueira, se trata 
de una investigación innovadora. 
“Es un estudio que no se ha rea-
lizado antes en forma sistemática 
y nosotros estamos haciéndolo, 
abarcando el período compren-
dido entre el año 2006 y hasta 
2011”, comentó.
Añadió que el debate que se ge-
nere a partir de la actividad que 
se realizó entre los días 4 y 5 de 
septiembre en el Campus Santia-
go de la UTALCA,  servirá para 
nutrir un libro.  “Va a permitir 
realizar una reflexión más pro-
funda sobre la utilización por 
parte del Tribunal Constitucional, 
tanto del derecho constitucional 
extranjero como del derecho in-
ternacional de los derechos hu-
manos”.

En la imagen, de izquierda a derecha, el director del Centro de Derechos Humanos de la Universidad de Chile, Claudio Nash; la ministra del Tribunal Constitucional, Marisol Peña; el director del Cecoch, 
Humberto Nogueira; el ministro del Tribunal Constitucional y académico de la UTALCA, Domingo Hernández Emparanza;  profesor de Derecho Constitucional de la U. de Chile y U. Diego Portales, 
Francisco Zúñiga.  

Entre los expositores que par-
ticiparon del evento, figuraron 
nombres como los ministros del 
Tribunal Constitucional, Marisol 
Peña Torres y Domingo Hernán-

m.C.

Charla sobre Recurso de Nulidad

“El recurso de nulidad de la 
jurisprudencia”, fue el tema 
que abordó el académico del 
Magíster en Derecho Penal de 
nuestra Corporación, Rubén 
Romero, durante una charla 
realizada en el campus Santia-
go para alumnos del curso.
Según el ex director del Cen-
tro de Estudios de Derecho 
Penal (Cedep), Raúl Carnevali, 
la actividad estuvo dirigida a 

crear una instancia de debate 
para analizar los recursos de 
nulidad desde distintas pers-
pectivas.
“Lo que hizo el profesor Ro-
mero fue examinar, a través de 
la jurisprudencia, la forma o 
comprensión que hace la Corte 
Suprema, y algunas Cortes de 
Apelaciones, en cuanto a la ad-
misibilidad o no del recurso”, 
comentó Carnevali.

“lo que está en el centro de 
análisis es cómo se relaciona a 
través de su jurisprudencia, el 
Tribunal Constitucional, primero 
con la Corte interamericana, y 
asimismo cómo se relaciona con 
otros tribunales constituciona-
les”.

HUMBERTO NOGUEIRA, DIRECTOR DEL 
CENTRO DE ESTUDIOS CONSTITUCIONALES 
DE CHILE, UTALCA 

dez Emparanza; y el director del 
Centro de Derechos Humanos de 
la Universidad de Chile, Claudio 
Nash, entre otros destacados es-
pecialistas.
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 “la escuela de arquitectura de 
la universidad de Talca es una 
referencia en latinoamérica 
para otros arquitectos y es un 
honor estar acá y visitar algunas 
obras de título”.

“es una iniciativa increíble por 
la diversidad de traer a tres 
oficinas de arquitectura muy 
diferentes, pero que en el fondo 
para los alumnos lo que importa 
es que cada una tiene una agen-
da particular”.

ÁLVARO PUNTONI, ARQUITECTO BRASILEÑO

NICOLÁS NORERO, ACADÉMICO UTALCA

Con este espacio 
de diálogo e 

investigación, 
la Escuela de 
Arquitectura 

busca  compartir 
experiencias 
con invitados 

que participan 
de circuitos 
académicos 

internacionales.

SEXTA VERSIÓN DEL SEMINARIO “DEL TERRITORIO AL DETALLE”:

Arquitectos latinoamericanos
convergen sus miradas en Talca

Distintas formas de abor-
dar la arquitectura en 
Latinoamérica se cru-

zaron en la sexta versión del 
seminario “Del Territorio al 
detalle”, el evento internacio-
nal más relevante del año para 
la Escuela de Arquitectura de 
nuestra Casa de Estudios.
En esta oportunidad, el en-
cuentro convocó a los arqui-
tectos Álvaro Puntoni de Bra-
sil, Nicolás Norero de Chile y 
los profesionales de la oficina 
Al Borde de Ecuador, David 
Barragán y Pascual Gango-
tena, quienes compartieron 
sus obras, materiales y formas 
de ver la arquitectura desde 
realidades tan diversas como 
los asentamientos rurales de 
Ecuador, o la megápolis de Sao 
Paulo, Brasil, con 22  millones 
de habitantes.
“Creo que iniciativas como és-
tas son importantes para que 
podamos construir algo que la 
historia no ha permitido, como 
unir a los pueblos. La Escuela 
de Arquitectura de la Universi-
dad de Talca es una referencia 
en Latinoamérica para otros 
arquitectos, y es un honor es-
tar acá, participar y visitar 
algunas obras de título que es 
una forma muy interesante de 
construcción y de aproximación 
entre la escuela, la enseñanza 
y la vida de la ciudad”, dijo  
Álvaro Puntoni, egresado de 
la Facultad de Arquitectura de 
la Universidad de São Paulo, y 
mundialmente reconocido por 
su trabajo.

espacio de diálogo 

El seminario “Del territorio al 
detalle” es un espacio de diá-
logo y reflexión que reúne a 
profesores y estudiantes de la 

Escuela de Arquitectura de la Uni-
versidad de Talca, junto a connota-
dos arquitectos Latinoamericanos.
“En esta edición el seminario in-
dagó respecto de las herramientas 
mediante las cuales cada estudio 
invitado renueva los márgenes 
académicos y profesionales de su 
quehacer”, dijo el docente de la 
Escuela de Arquitectura, Germán 
Valenzuela, uno de los anfitriones 
del evento.
El coordinador del encuentro agre-
gó que la Escuela viene trabajando 
hace seis  años en una serie de inter-
cambios profesionales con docentes 
de distintas Facultades de Arquitec-
tura en Argentina, Uruguay, Brasil y 
ahora Ecuador. 
“La idea del seminario fue explorar, 
junto con los estudiantes, diversas 
formas de solucionar problemas 
que son comunes en Latinoamérica, 
pero que tienen matices distintos 
producto que algunas de éstas son 
aplicaciones en grandes ciudades y 
otras en entornos distintos”. 
El tema latinoamericano es de un 
interés transversal de las escuelas 
de arquitectura, y la idea es que 
se den en Talca estas discusiones y 
conversaciones, manifestó.

necesidades reales 

David Barragán y Pascual Gan-
gotena fueron invitados en re-

presentación de Al Borde, estudio 
colaborativo y experimental que 
se enfoca en resolver necesidades 
reales en base al material dispo-
nible, sean recursos sociales o fí-
sicos. 
Barragán dijo que ésta es una Es-
cuela “que desde hace tiempo le 
veníamos siguiendo la pista. Nos 
interesó mucho  la metodología de 
enseñanza, bastante única a nivel 
latinoamericano, porque tiene un 
acercamiento muy local. La apro-
ximación de los trabajos que ha-
cen acá es muy parecida a lo que 
hacemos ya profesionalmente”, 
indicó.
Pascual Gangotena también elo-
gió el quehacer de nuestra Corpo-
ración. ”Hemos estado súper bien 
tratados porque pudimos venir 
con días de anticipación, conoci-
mos algunos trabajos en la costa y 
encantados de estar acá. Creo que 
una de las cosas más importantes, 
es que al menos un porcentaje de 
los estudiantes pueda mantener 
en el ejercicio profesional las 
mismas metodologías aprendidas. 
Es un campo virgen donde no hay 
competencia, porque los arqui-
tectos están pensando en ganar 
dinero, en arquitectura comercial, 
y nuestros países tienen un alto 
porcentaje de necesidad en otros 
estratos. Creo que es ahí donde 
debemos trabajar”, expresó.

Exposición del destacado arquitecto brasileño Álvaro Puntoni. El evento fue transmitido en línea desde el sitio web http://www.delterritorioaldetalle.cl

escalas del territorio

El arquitecto nacional, Nicolás 
Norero obtuvo el título en la Uni-
versidad de Chile en el año 2001 y 
en 2003 ganó el concurso Soporte 
Mural Roberto Matta; es profesor 
de la Universidad Diego Portales y 
de la UTALCA. 
Norero resaltó la calidad del en-
cuentro. Dijo que la Escuela anfi-
triona es la única en Chile donde 
los estudiantes deben construir 
sus proyectos de título. “Esto la 
distingue del resto y le da cierta 
identidad, lo que se traduce en una 
ventaja”, sostuvo. 
Respecto al seminario, manifestó 
que “es una iniciativa increíble 
por la diversidad de traer a tres 
oficinas de arquitectura muy dife-
rentes, pero que en el fondo, para 
los alumnos lo que importa es que 
cada una tiene una agenda parti-
cular y ellos pueden aprender que 
tienen que estar apasionados por 
lo que hacen, independiente de la 
escala, el tamaño y los tipos de 
proyectos a los que se han enfren-
tado”.
La sexta versión del “Seminario del 
Territorio al Detalle” revisó, duran-
te un día de conferencias y mesas 
redondas, las particularidades que 
enriquecen el desarrollo de estas 
tres oficinas latinoamericanas.  

e.B.
“Venimos  trabajando intercam-
bios con profesores de distintas 
facultades de arquitectura en 
argentina, uruguay, Brasil y aho-
ra ecuador. la idea del seminario 
es explorar diversas formas de 
solucionar problemas que son 
comunes en latinoamérica”.

GERMÁN VALENZUELA, ACADÉMICO 
ESCUELA ARQUITECTURA, UTALCA
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PARTICIPARÁN MÁS DE 2 MIL ESCOLARES DEL MAULE Y O´HIGGINS: 

Comenzó a rodar el balón
en los Campus Talca y Curicó

6 | COMUNIDAD

Con el torneo, la 
Institución reafirma 

su rol activo en 
el fomento de la 

actividad física en 
regiones, generando 

una instancia de 
sana convivencia y 

compañerismo entre 
los participantes. 

Se dio el puntapié inicial a la 
quinta versión de la Copa 
UTALCA 2012, certamen 

futbolístico para damas y varo-
nes que reunirá a estudiantes de 
segundo a cuarto medio de 92 
establecimientos de educación.
La actividad —transmitida vía 
streaming por la Dirección de 
Comunicaciones de nuestra Uni-
versidad— contó con la presen-
cia del ex arquero de la selección 
chilena Óscar Wirth; el volante 
de Rangers, Marco Villaseca; y 
el relator del programa “Al Aire 
libre” de Radio Cooperativa, Er-
nesto Díaz Correa, quien narró 
algunos minutos del partido ini-
cial, disputado entre el Colegio 
Montessori y el actual campeón 
de esta competencia, el Colegio 
San Ignacio. 

Valores del deporte

“Con los invitados que tuvimos le 
damos más realce a esta activi-
dad, la cual estamos inaugurando 
con más equipos. Hemos demos-
trado una gran organización y 
por eso los colegios esperan año 
a año este certamen. Esperamos 

P.V.

que sea un éxito en lo deportivo y 
que ojalá los participantes se nutran 
de los valores del deporte y también 
de la formación que aquí damos”, 
expresó Patricio Herrera, director 
del Programa de Deportes de nues-
tra Corporación.
“Me parece extraordinario que la 
Universidad se preocupe de promo-
ver el deporte y el fútbol, reuniendo 
a escolares del sector público y pri-
vado. Espero que los que están parti-
cipando se la jueguen por obtener el 
primer lugar”, dijo el relator depor-
tivo,  Ernesto Díaz Correa.
“Es muy grato compartir esta ins-
tancia que entrega a la comunidad y 
a los jóvenes un momento de esparci-
miento y de competencia sana. Abrir 
las puertas a la ciudadanía es una 
muy buena señal de la Universidad 
de Talca”, comentó el ex arquero de 
la selección chilena, Óscar Wirth.

Competencia

Las ciudades convocadas por la 
Copa UTALCA son Talca, Curicó, 
Linares, San Javier, Constitución, 
Parral, Cauquenes, San Fernando, 
Santa Cruz y Rancagua. Son 92 
establecimientos educacionales y 
sólo uno llegará a ser merecedor 
del gran trofeo.
La primera fase se jugará en la 
modalidad todos contra todos, de-
terminando un ganador por gru-
po. Luego, los ganadores de cada 
grupo se enfrentarán por simple 
eliminación para definir el equipo 
que representará a su zona en la 
etapa final en Talca, proceso que 
se determinará por simple elimi-
nación.
En el Campus Talca se efectua-
rá también —paralelamente al 
campeonato varones— un torneo 

femenino de fútbol que ya convo-
có a ocho colegios de la capital 
regional y Curicó. Serán 320 de-
portistas de segundo a cuarto año 
medio, las cuales jugarán por sim-
ple eliminación.

Tabla de posiciones

En la final de damas de la zona 
de Curicó —jugada el lunes 3 de 
septiembre— el gran triunfador 
del torneo fue el Colegio Aquela-
rre de Teno.
Las estudiantes del Colegio Inte-
grado y el Instituto Superior de 
Comercio de la zona Talca, se en-
frentaron en la disputa por el gran 
trofeo, donde éste último venció 
por cinco goles a cero. La final del 
torneo se jugará en el Campus Tal-
ca, la primera quincena del mes 
de octubre.

“ojalá los participantes se 
nutran de los valores del deporte 
y también de la formación que 
aquí damos”. 

“abrir las puertas a la ciudada-
nía es una muy buena señal de 
la universidad de Talca (…) es 
muy grato compartir esta instan-
cia que entrega a la comunidad”. 

PATRICIO HERRERA, DIRECTOR PROGRAMA 
DEPORTES UTALCA

ÓSCAR WIRTH, EX ARQUERO SELECCIÓN 
CHILENA

Durante el primer partido de varones en Talca, el relator deportivo Ernesto Díaz Correa narró detalles de este encuentro, que fue transmmitido via 
streaming por el Canal Digital de nuestra Universidad.
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EN CAPITALES PROVINCIALES DEL MAULE:

CEOC realiza 
encuestas electorales
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El jueves 6 de 
septiembre la 

Universidad de Talca 
entregó las primeras 

intenciones de voto en 
la capital provincial 
de Linares, tras un 

estudio realizado por 
el Centro de Estudios 
de Opinión Ciudadana 

de esta Casa de 
Estudios. 

Dar conocer la visión de 
los maulinos frente a 
las elecciones muni-

cipales de octubre es el 
objetivo de una serie 
de encuestas que co-
menzó a aplicar y divulgar el 
Centro de Estudios de Opinión 
Ciudadana (CEOC) de nuestra 
universidad, partiendo por Li-
nares. 
Los resultados del sondeo cau-
saron gran expectación en esta 
primera cita con los medios 
de prensa locales y arrojaron 
una diferencia casi de 5 pun-
tos a favor del candidato Ro-
drigo Hermosilla, del Partido 
Socialista, por sobre el actual 
edil Rolando Rentería (UDI). 
Es importante considerar que 
27,9 % de los encuestados no 
respondió o dijo no saber por 
quién votará el próximo 28 de 
octubre.
“La intención de voto en la 
aplicación de la encuesta, re-
fleja para Rodrigo Hermosilla 
un 38.5 por ciento y para Ro-
lando Rentería un 33.6, mante-
niendo un nivel de no respuesta 
de un 27,9 por ciento”, explicó 
Medardo Aguirre, director del 
CEOC.
El tamaño de la muestra fue 
de 600 observaciones con un 
margen de error del  4 % para 
un nivel de confianza de un 95 
por ciento.

P.V.

“esta encuesta así como otras 
que hemos realizado, refleja que 
las personas que no estaban 
inscritas, por lo menos un 50 % 
manifiesta categóricamente que 
no tiene intención de participar 
en las elecciones”.

“Queremos vincularnos con 
las cuatro provincias del maule 
entregando antecedentes 
fidedignos y oportunos a través de 
esta suerte de ‘fotografía electoral’ 
que se hace de un período, para 
que la gente pueda tomar sus 
decisiones más informada”.

meDarDo aGuirre, DireCTor CeoC, 
uTalCa

liliana GuZmÁn, DireCTora De 
ComuniCaCiones, uTalCa 

La aplicación de la encuesta 
reflejó que los sectores socioe-
conómicos de menores ingresos 
le darían su voto al candidato 
Hermosilla y en el caso de Ro-
lando Rentería lo harían los 
sectores de mayores recursos. 
En el factor edad, se puede de-
terminar que para Hermosilla 
existe una mayor adhesión de 
las personas adultas y los más 
jóvenes le darían su preferen-
cia al actual alcalde.

Vinculación con 
el medio

La iniciativa se realiza de ma-
nera conjunta con la Direc-
ción de Comunicaciones de la 
Corporación, cuya directora, 
Liliana Guzmán, explicó que 
responde a la política de vincu-
lación con el medio de la Casa 
de Estudios.
“La Universidad pública no es 
un ente aislado, es parte de la 
sociedad, y no puede perma-
necer impávida frente a los 
hechos que ocurren o que ocu-
rrirán en ella, por tanto, debe 
poner al servicio de la comu-

nidad los talentos que posee”, 
indicó.
Por lo anterior, sostuvo que 
este año se optó por ampliar el 
sondeo que antes se realizaba 
sólo en Talca, a las capitales 
provinciales. “Queremos vincu-
larnos con las cuatro provincias 
del Maule entregando informa-
ción fidedigna y oportuna del 
sentir ciudadano a través de 
esta suerte de ‘fotografía elec-
toral’ que se hace de un perío-
do”, expresó.

la opinión de los 
linarenses

“Me parece genial la iniciativa 
porque entrega datos más certe-
ros y la gente tiene información 
en la que puede creer por la con-
fianza que entrega la Universidad 
de Talca”, dijo Natalia Montoya, 
ciudadana de Linares.
“Es muy bueno que nos entre-
guen esta información, porque 
considero que los chilenos no te-
nemos cultura de interiorizarnos 
en las propuestas de los candi-
datos. Además, me gusta que la 
Universidad de Talca se involucre 

con la ciudad donde prontamen-
te tendrá su nuevo campus”, co-
mentó Monserrat Sepúlveda.
El jueves 13 de septiembre se 
darán a conocer los resulta-
dos para las ciudades de Talca, 
Curicó y Cauquenes, y en oc-
tubre se efectuará una nueva 
encuesta, que podrá llamarse 
directamente de “pronóstico 
electoral”, cuyos resultados se 
entregarán días antes de con-
cretarse el proceso elecciona-
rio.
En informe de la encuesta com-
pleta realizada en la comuna de 
Linares pudo verse online en el 
sitio web de la Universidad en 
el mismo momento en que se 
estaba dando a conocer a los 
medios de prensa en Linares, 
accediendo a la portada de la 
web corporativa.

Escanea este 
código y revisa 
el video con 
opiniones sobre 
futuro Campus 
Linares.
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ENTIDAD PERTENECIENTE AL CRUCH: 

Consejo de Decanos de Agronomía
reunió a nueve Facultades 

8 | ACADEMIA

Impedir que el 
tiempo de egreso de 

estudiantes supere 
los cinco años, la 
vinculación con 

la comunidad y la 
creación de una gran 

Facultad nacional, 
fueron algunas de las 
materias analizadas 
por los académicos.

Las mejoras curriculares y la 
vinculación con el medio na-
cional fueron algunos de los 
temas analizados por el Conse-
jo de Decanos de Agronomía, 
perteneciente al  Consejo de 
Rectores (Cruch), reunidos en 
la Facultad de Ciencias Agra-
rias de nuestra Casa de Estu-
dios.   
“Analizamos las políticas del 
Consejo de Decanos para com-
partirlas con las nueve  Facul-
tades que lo integran”, sostuvo 
el decano Hernán Paillán, anfi-
trión de la actividad.  
Raúl Cerda, presidente de di-
cho Consejo, explicó que uno 
de los objetivos inmediatos 
de esa instancia es impedir 
que el tiempo de egreso de los 
estudiantes supere los cinco 
años. “El análisis que hace el 
Mineduc es que el tiempo de 
egreso universitario se alarga 
más allá de lo que establece la 
oferta educativa, por tanto es 
un tema que se viene estudian-
do”, expresó el académico. 

F.a.

Vinculación 

Los decanos informaron que como 
una manera de vinculación con la co-
munidad nacional, preparan la reali-
zación de un seminario en Santiago, 
junto a la Comisión de Agricultura 
del Senado. 
“Hacemos estas reuniones para ir 
conociendo de primera fuente lo 
que es el funcionamiento de cada 
Facultad. Eso nos permite afianzar 
vínculos de cooperación mutua”, dijo 
Cerda.
El presidente de los decanos de 
Agronomía sostuvo que proyectan 
crear una gran Facultad y que cada 
miembro actual constituya una sede. 
“Si lo logramos, efectivamente esta-
mos formando y empujando  nuestro 
accionar hacia el mismo sentido”,  
manifestó.
El mencionado Consejo está confor-
mado por las Facultades de Agrono-
mía de: U. de Chile, U. de Concep-
ción, PUC, U. Católica de Valparaíso, 
U. Católica de Temuco, U. Austral, 
U. de la Frontera, U. de Tarapacá y 
nuestra Corporación.

“el análisis que hace el mine-
duc es que el tiempo de egreso 
universitario se alarga más allá 
de lo que establece la oferta edu-
cativa, por tanto es un tema que 
se viene estudiando”,

RAÚL CERDA, PRESIDENTE CONSEJO 
DECANOS DE AGRONOMÍA

“Vimos dos temas centrales. 
uno es la armonización curricu-
lar de las carreras de agronomía 
donde vamos a iniciar todo un 
proceso de discusión interna. el 
segundo tema es nuestra vincu-
lación con el medio nacional”.

HERNÁN PAILLÁN, DECANO FACULTAD DE 
CIENCIAS AGRARIAS, UTALCA

Encuentro de ex alumnos de Agronomía

Los egresados de Agronomía se 
reencontraron durante el semi-
nario “Análisis de la Coyuntura 
agrícola en un mundo en crisis 
económica” organizado por la 
Facultad de Ciencias Agrarias 
en el Hotel Casino de Talca.
En la oportunidad, el productor 
frutícola y dirigente de Fede-
fruta, Antonio Walker, realizó 
una charla sobre la visión del 
mundo privado y hacia dónde 
se proyecta el sector agrícola 
chileno, con sus perspectivas y 
limitantes. 

La actividad también contó con 
la presencia del subdirector 
nacional de ODEPA, José Igna-
cio Vargas, quien expuso sobre 
las políticas y futuro del sector 
agrícola chileno.
“Estas actividades de vincula-
ción con nuestros ex alumnos 
nos permiten conocer dónde 
se están desarrollando (profe-
sionalmente) y enfocar nuestra 
enseñanza hacia lo que el mer-
cado está necesitando”, dijo 
Paula Manríquez, directora de 
la carrera de Agronomía.

El Consejo de Decanos de Agricultura se reúne cada dos meses 
y cuando lo estima necesario. En la imagen los académicos 
durante su última sesión en el Campus Talca.
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En la Facultad de 
Ciencias Agrarias se 
presentaron los únicos 
seis estudios que se 
adjudicaron fondos de 
Conicyt para contribuir 
a mejorar la Salud. El 
director ejecutivo de 
Fondef, Gonzalo Herrera, 
dijo que la ciencia en las 
universidades es buena, 
pero insuficiente. 

PROYECTOS FINACIADOS POR FONDEF:  

Científicos que mejoran alimentos
funcionales mostraron sus investigaciones

En la Facultad de Ciencias 
Agrarias, científicos de 
cinco universidades partici-

paron en la presentación de seis 
estudios seleccionados por el Pro-
grama de Alimentos Funcionales, 
del Fondo de Fomento de Desa-
rrollo Científico y Tecnológico 
(Fondef) de Conicyt.
El lanzamiento de los proyectos 
adjudicados en 2011 —y en plena 
etapa de ejecución— contó con la 
presencia del director ejecutivo 
de Fondef, Gonzalo Herrera, quien 
destacó que “la Universidad de 
Talca tiene una tradición recono-
cida en los temas agroalimenta-
rios”.
Las seis investigaciones corres-
ponden a la Universidad de Chile, 
Pontificia Universidad Católica, U. 
de Concepción, U. de la Frontera, 
y nuestra Corporación, que se ad-
judicó el estudio liderado por el 
director del Centro de Pomáceas, 
José Antonio Yuri. Se trata del 
proyecto “Obtención de jugos na-
turales de manzana, extracto con 
elevado contenido de antioxidan-
tes, a partir de la misma fruta”.
“La Universidad de Talca fue sede 
del lanzamiento del Primer Pro-
grama de Alimentos Funcionales 
de Fondef, donde fueron expuestos 

los seis proyectos de las cinco uni-
versidades participantes. Asistie-
ron cerca de cincuenta personas. 
La responsabilidad de la actividad 
recayó sobre el Centro de Pomá-
ceas”, explicó Yuri.
A través del financiamiento de 
las iniciativas de investigación, el 
Programa de Alimentos Funcio-
nales busca contribuir a mejorar 
la salud de la sociedad chilena 
mediante el desarrollo y mejora-
miento de las propiedades de los 
alimentos. Los estudios analizan 
compuestos bioactivos beneficio-
sos para la prevención y/o trata-
miento de enfermedades de alta 
prevalencia, como diabetes, obesi-
dad, padecimientos cardiovascula-
res y mentales.
“Las presentaciones en general 
son de alimentos sin adición de 
químicos. Son materias primas y 
algunos desechos de la agroindus-
tria”, explicó el director ejecutivo 
de Fondef, Gonzalo Herrera.

Destacó que en la totalidad de los 
proyectos haya 24 empresas de 
alimentos asociadas, lo que confir-
ma la pertinencia de cada iniciati-
va, cuyos resultados son muy espe-
rados por las industrias del rubro.    

redes de trabajo

El decano de la Facultad de Cien-
cias Agrarias de nuestra Corpora-
ción, Hernán Paillán, valoró los 
estudios en desarrollo, basados en 
diversas fuentes (manzanas, pal-
tas, murtilla, aceite de oliva, dese-
chos de uva). Dijo que el encuen-
tro de los científicos constituyó 
una instancia para generar redes 
de trabajo en torno a los alimentos 
funcionales.
Paillán enfatizó la característica 
multidisciplinaria del proyecto de 
la UTALCA, desarrollado por seis 
académicos de las Facultades de, 
Ciencias Agrarias, Ciencias de la 
Salud, y la Facultad de Ingeniería. 

Contribuir a mejorar la salud de las personas es una de las ventajas de los alimentos funcionales. Los científicos que trabajan en esta área, analizando 
los compuestos bioactivos que sean beneficiosos para la prevención y tratamiento de enfermedades.

“Hay toda una concepción que va 
más allá de lo que son las disci-
plinas individuales (…) Permite 
generar modelos a futuro para 
trabajar proyectos integrados y 
multidisciplinarios”, indicó.

no es suficiente 

En tanto, el director ejecutivo de 
Fondef, afirmó que aún la inves-
tigación en las universidades es 
insuficiente y se carece de nuevos 
científicos.
“La investigación en las universi-
dades chilenas en general es bue-
na, pero no es suficiente. Lo que 
se está haciendo particularmente 
en Conicyt, es formar investigado-
res. Porque si hay una limitación 
hoy, es que tenemos muy pocos 
investigadores en Chile”, expresó. 
Agregó que se necesitan más ac-
ciones del Estado en ese sentido. 
Se requieren más estímulos del 
sector público”, señaló.

F.a.

“se requieren acciones proac-
tivas del estado para fomentar 
la ciencia (…) esto no funciona 
por generación espontánea, o 
porque el mercado dé señales”.

“el Programa financia la 
creación de nuevos productos 
alimenticios procesados, por lo 
que el Centro de Pomáceas in-
cursiona en una nueva área. esta 
es la de Tecnología de alimentos, 
complementando su trabajo 
tradicional con fruta fresca”.

GONZALO HERRERA, DIRECTOR EJECUTIVO 
DE FONDEF DE CONICYT

JOSÉ ANTONIO YURY, DIRECTOR CENTRO DE 
POMÁCEAS, UTALCA

lun 09:00
10
sePT.

rector Álvaro rojas participa en 
reunión del Consejo de rectores  
Sede CRUCH Santiago

mié 09:30
12
sePT.

Continuación simposio interna-
cional de agricultura orgánica 
Facultad de Ciencias Agrarias

mié 10:00
12
sePT.

inicio campaña donación de 
sangre, hasta jueves 13 
Edificio Tecnología Médica

mié 11:00
12
sePT. Todo el Teatro en el uTalCa. 

Continúa  primera temporada 
con “Diálogo en el fin del 
mundo” 
Teatro “Abate Molina”

mié 19:00
12
sePT.

exposición “nicanor Plaza, 
maestro de escultores”
 Centro de Extensión “Pedro Olmos”

Jue 18:00
13
sePT. Concierto orquesta Juvenil de 

la universidad de Talca, dirigida 
por américo Giusti. solista: inés 
rebeca Vega 
Teatro “Abate Molina”

lun 19:00
10
sePT.

Presentación del libro “narradores, 
historiadores e intelectuales de la 
región del maule”, de Álvaro labra  
Sala “Emma Jauch”

mar 09:30
11
sePT.

inauguración Cuarto simposio in-
ternacional de agricultura orgánica 
Facultad de Ciencias Agrarias

mar 19:00
11
sePT.

exposición “Paisajes del sur” 
de albino echeverría
 Sala “Abate Molina”

mar 19:00
11
sePT. Ciclo de Cine arte: “navidad”, 

dirigida por sebastián lelio 
Centro de Extensión Curicó. 
Miércoles 12, Centro Extensión 
“Pedro Olmos”

Agenda
SEMANAL
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Se inició la postulación al Fon-
do de Desarrollo Institucional 

(FDI) 2012, del Ministerio de 
Educación, que en su línea de 
emprendimiento para alumnos, 
financia proyectos con montos 
desde uno y hasta cinco millo-

nes de pesos, según informó la 
Vicerrectoría de Desarrollo 
Estudiantil (VDE). El beneficio 
apoya las iniciativas para su de-
sarrollo integral, las que deben 
ser elaboradas por estudiantes 
regulares de pregrado y presen-

Fondos de emprendimiento 
para estudiantes  

Coro promocionó carrera 
de Música 

Alumnos de ingeniería forestal en Brasil

Aniversario ingeniería mecatrónica

Curso de dirección 
orquestal

Buena acogida brindaron 
los habitantes de Osorno 

y de Purranque al Coro Uni-
versitario de la UTALCA tras 
realizar presentaciones en 
ambos lugares, con el fin de 
promocionar la mención vocal 
de la carrera de Interpreta-
ción y Docencia Musical. 
El elenco universitario, di-
rigido por el maestro René 
Peñaloza, estuvo en Osorno 
invitado por el Liceo “Carme-
la Carvajal de Prat”, que con 
motivo de su aniversario, or-
ganizó un encuentro interre-
gional de Coros. Además, la 
agrupación coral ofreció otras 
presentaciones para estudian-
tes y público adulto.

Los alumnos de la Escuela de 
Ingeniería Forestal, Tracy 

Cabrera, Javier Urzúa  y Jorge 
Guajardo, participaron del VI 
Encuentro del Grupo de Lique-
nólogos de Brasil, presentan-
do su trabajo de investigación 
“Tendencias de modalidades 
de reproducción de los líquenes 
epífitos a lo largo de una tran-
secto altitudinal, Altos Lircay”.  
Los estudiantes contaron con 
el apoyo de la profesora Iris 
Pereira, del Instituto de Bio-
logía Vegetal y Biotecnología. 
La académica sostuvo que el 
estudio  “responde a la inquie-
tud de conocer cuáles son las 

tadas con el apoyo de la propia 
Universidad. Se pueden postular 
proyectos de voluntariado, tecno-
logía, reciclaje, entre otras áreas. 
El dinero recibido por los alum-
nos postulantes está destinado a 
la ejecución de cada idea y a la 
compra de materiales necesarios. 
“El beneficio es el desarrollo del 
estudiante y la experiencia de 
ejecutar un proyecto con la co-
munidad y la UTALCA”, expresó 
Paulina Mondaca, coordinadora 
de Emprendimiento Estudiantil 
de la VDE. El plazo de postula-
ción es hasta el 10 de octubre. 
Nuestra Corporación elegirá las 
mejores iniciativas, ya que pue-
de postular sólo 10 proyectos. 
Para recibir las bases, asesoría 
o postular, se debe enviar un 
correo electrónico a la direc-
ción  desarrolloVDE@utalca.cl. 
La ejecución de los proyectos 
será durante 2013.

Un taller intensivo de direc-
ción orquestal dictó, en la 

Escuela de Música, el director 
de la Orquesta Juvenil Metro-
politana, Felipe Hidalgo, orien-
tado a estudiantes de la carrera 
de Interpretación y Docencia 
Musical y a músicos de otras 
regiones. 
La jornada se desarrolló duran-
te tres días, en alianza entre la 
Fundación de Orquestas Infan-
tiles y Juveniles de Chile y la 
nuestra Corporación, a través 
de esa unidad académica.  Par-
ticiparon 17 personas, alumnos 
de la carrera y directores de 
orquestas desde Santiago a Val-
divia. Felipe Hidalgo, quien ha 
impartido este curso en varias 
ciudades, desde Arica a Punta 
Arenas, destacó que esta última 
experiencia fue distinta porque 
por primera vez todos los parti-
cipantes tenían formación en el 
tema, dado que la especialidad 
incluye el módulo de dirección 
orquestal durante dos años. “Es 
más fácil trabajar en estas con-
diciones, entregar herramien-
tas. Fue muy ameno para mí y 
muy productivo el curso en tér-
minos académicos”, comentó el 
director. Precisó que en el país 
existen más de 400 orquestas 
juveniles e infantiles y cada vez 
son mayores las exigencias de 
calidad, que exigen estar bien 
preparados a quienes conducen 
esas agrupaciones. Al mismo 
tiempo, destacó que hasta aho-
ra sólo la Universidad de Talca 
forma directores de orquestas 
en el país.

Con diversas actividades aca-
démicas y recreativas, los 

alumnos y profesores de la ca-
rrera de Ingeniería en Mecatró-
nica celebraron su aniversario 
en el Campus Curicó. “Lo que 
queríamos era que los alumnos 
se motivaran para participar 
durante la semana y en otros 
proyectos que estamos gestio-
nando”, señaló el presidente del 
Centro de Alumnos, José Miguel 
Ibarra. Entre las conferencias, se 
destacó la participación de Luis 

El maestro Peñaloza precisó 
que esta gira se organizó en el 
contexto del plan para el forta-
lecimiento y el desarrollo de la 
mención vocal de la carrera de 
Interpretación y Docencia Musi-
cal, y desde ese punto de vista, se 
cumplió con una finalidad de ca-
rácter promocional. 
“Los conciertos estuvieron dirigi-
dos especialmente a estudiantes 
de enseñanza media de los luga-
res mencionados. La acogida fue 
muy buena y por lo menos diez 
alumnos de cuarto medio queda-
ron entusiasmados en postular a 
la carrera”, manifestó.
En los escenarios sureños, la 
agrupación coral interpretó un 
repertorio variado en épocas, 

estilos, países y autores, desde 
Smetana (coro de ópera) hasta 
Bob Chilcott, pasando por Vi-
cente Bianchi y Henry Mancini.
El profesor Peñaloza anunció 
la realización de conciertos 
en Talca y Linares, que tienen 

también un objetivo didáctico 
y a la vez promocional, como 
expresión del trabajo que rea-
lizan los estudiantes en el área 
coral y de la labor que desarro-
llarán como futuros profesores 
de educación musical.

Cerda, uno de los profesionales a 
cargo del Instituto de Innovacio-
nes en Minería y Metalurgia de 
Codelco, quien comentó sobre el 
alto número de profesionales  que 
se requieren. “Como se están per-
filando las inversiones en minería, 
se van a necesitar muchos más 
profesionales en el área, que sean 
una mezcla de ingeniero mecánico 
con ingeniero electrónico, y con 
conocimientos informáticos. Y eso 
tiene una traducción: mecatróni-
ca”, enfatizó Cerda.

modalidades de reproducción 
que utilizan las diferentes for-
mas de talos líquénicos, como 
estrategias de supervivencia”.  
El estudio aporta una valiosa 
información para establecer un 
manejo sustentable de estos re-
cursos no madereros del bosque 
nativo, y propender a mantener 
su estado de conservación.  
La presencia de los alumnos en 
dicho Congreso, se vió beneficia-
da igualmente con la posibilidad 
de realizar cursos relacionados 
con el estudio taxonómico de los 
líquenes y conocer técnicas de 
producción de metabolitos liqué-
nicos en biorreactores. 
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El día del niño es una celebra-
ción que tiene más de cua-

renta años. Fue en 1954 cuando 
la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas (ONU) recomendó 
que se instituyera la fecha. Por 
esta razón, la Dirección de Res-
ponsabilidad Social Universitaria 
(RSU) festejó a los hijos e hijas 
de sus trabajadores quienes tam-
bién forman parte de la familia 
Utalina. A esta iniciativa concu-
rrieron cerca de 200 personas de 
Talca y Curicó, y  tuvo como fin 
integrar a padres e hijos a través 
de una serie de momentos llenos 
de entretención y diversión sobre 
una narrativa medioambiental y 
cultural. Los infantes se divirtieron 
y compartieron a través del apren-
dizaje y la toma de conciencia 
sobre el cuidado y valoración del 
entorno, del medioambiente y del 
referente cultural que es nuestra 
Universidad, en el marco de la 
narración de un cuento que los 
llevó a recorrer el campus. En el 
Jardín Botánico pudieron interac-

Un inédito Curso Interna-
cional de Educación sobre 

Hemostasia y Trombosis im-
partirá la Facultad de Ciencias 
de la Salud de nuestra Casa de 
Estudios entre el 26 y 28 de 

 EN EL CAMPUS TALCA:

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD:

Hijos de trabajadores celebraron su día

Curso internacional de Hemostasia y Trombosis 

tuar con la Flora y Fauna endémica; 
en el Foro de Arquitectura se reali-
zó un show de títeres; en el Parque 
de la Esculturas; en la Facultad de 
Ciencias Empresariales un Stand de 
pintacaritas y finalmente, en depen-
dencias del Edificio RSU, se recibió 
a todos con un cóctel y concursos. 
Culminado el evento se les entregó 
a todos los niños un árbol nativo. De 
acuerdo al director de RSU, Rodrigo 

septiembre. Será dic-
tado por académicos 
de EE.UU., Venezuela, 
Argentina, Uruguay, 
y docentes de la PUC 
de Santiago, según 
informó el profesor 
de Hematología y di-
rector del Curso, Iván 
Palomo. “Está dirigi-
do a médicos y tecnó-
logos médicos, entre 

otros profesionales de la Salud”, 
sostuvo Palomo. Agregó que 
el objetivo es entregar una ac-
tualización sobre las patologías 
hemorrágicas y trombóticas. La 
hemostasia se refiere a  los me-
canismos que posee el organis-

La nueva edición del periódico 
urbano de la Universidad de 

Talca describe las precarias con-
diciones en que los perros viven 
la crueldad de la vagancia y ana-
liza las causas de este problema, 
el segundo en interés nacional, 
según la reciente encuesta de 
calidad de vida del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo.
Los reportajes de Ciudad dejan 
en evidencia la necesidad urgen-
te de tomar el control sobre una 
realidad alarmante, cuyas cifras, 
ya desfasadas, agravan el conflic-
to ambiental que nos dice que en 
la calle deambula un perro por 
cada cinco habitantes, lo cual ha 
sobrepasado la efectividad de or-
denanzas municipales y proyectos 

Periódico CIUDAD analiza grave problema de los perros vagos
de ley.
La directora de Comunicacio-
nes de la Universidad de Talca, 
Liliana Guzmán, explicó el 
sentido de esta edición espe-
cial que es educar y enfatizar 
sobre las responsabilidades 
individuales que le competen 
a cada uno en la tenencia res-
ponsable de mascotas.

soluciones

“Debemos hacernos parte de 
la solución y evitar este dra-
ma urbano que significan los 
perros en las calles: enfermos, 
agresivos y altamente peli-
grosos para la gente y para 
otros canes. Sabemos que una 

tenencia responsable es la cla-
ve, porque hace animales sanos, 
personas seguras y un medio am-
biente más saludable”, sostuvo.
En esta edición las claves de 
la primera socialización entre 
niños y mascotas; los esfuerzos 
parlamentarios del la nueva Ley 
de Tenencia Responsable por 
dotar de recursos a los caniles 
municipales, entre otros temas 
de interés.
Los invitamos a leer Ciudad 
Comunicada de septiembre, 
un aporte de la Universidad de 
Talca a la sociedad regional y 
nacional que se distribuye gra-
tuitamente en toda la región del 
Maule y a la cual se puede ac-
ceder en el sitio ciudad.utalca.cl

Aumentar la calidad de los 
procesos y prácticas inter-

nas de la Universidad es el ob-
jetivo principal de incorporar el 
Modelo de Excelencia-Malcolm 
Baldrige, al quehacer institu-
cional. Dicho estándar ha sido 
reconocido como una de las he-
rramientas más relevantes para 
evaluar y mejorar el desempeño 
de las organizaciones, conside-
rando distintos criterios de eva-
luación, tales como el liderazgo, 
planificación estratégica, fuerza 
laboral, clientes, procesos, me-
dición y el análisis de la gestión 
del conocimiento. 
“Cualquier iniciativa en mate-
ria de gestión de calidad puede 
fracasar, debido a la carencia de 
un método estructurado y siste-
mático para afrontar el proce-
so”, explicó  Pablo Villalobos, 
director de Planificación, la uni-
dad de la Casa de Estudios que 
coordina el proceso de autoeva-
luación e implementación del 
mencionado modelo de gestión. 

POSITIVO AVANCE INSTITUCIONAL:

Incorporan modelo de gestión de 
excelencia

EN LOS NIÑOS COMIENZA LA TENENCIA RESPONSABLE DE MASCOTAS:

“El Modelo Malcolm Baldrige 
es un proceso mediante el cual 
una organización autoevalúa su 
gestión, con relación a un mo-
delo de referencia, para iden-
tificar sus fortalezas y opor-
tunidades de mejoramiento. 
A partir de estas distinciones 
aplica planes de mejora que 
permiten aumentar los niveles 
de calidad de sus prácticas, en 
búsqueda de la excelencia”, en-
fatizó Villalobos. 
La primera fase del proceso 
duró casi nueve meses y con-
sistió en la elaboración del 
informe de autoevaluación, 
donde participaron más de 60 
profesionales, directivos y ad-
ministrativos de las distintas 
Vicerrectorías y Direcciones de 
la Corporación. El informe está 
siendo evaluado por profesiona-
les externos, quienes emitirán, 
en el breve plazo, un documen-
to de retroalimentación, dando 
cuenta de los puntos críticos a 
mejorar. 

Ramírez “fue una actividad enfocada 
hacia los hijos de todos los funciona-
rios, desde los que realizan labores 
de seguridad y limpieza hasta los que 
tienen que dirigir Escuelas y Faculta-
des” (…) consideramos importante 
invitar a las familias, especialmente 
a los niños, a nuestro espacio de tra-
bajo diario donde pasamos gran par-
te del día para que desde ya también 
se sientan parte de esta gran familia 
Utalina”.  

mo para que la sangre circule en 
forma fluida dentro de los vasos 
sanguíneos y no salga de ellos. 
Cuando se pierde el equilibrio se 
pueden presentar hemorragias o 
trombosis. En este último caso 
ocurre la formación de trombos 
o coágulos al interior de un vaso 
sanguíneo, arteria o vena. Todos 
los investigadores participantes 
poseen un nivel académico inter-
nacional y pertenecen a la Socie-
dad Internacional de Hemostasia 
y Trombosis (ISTH), entidad que 
financió gran parte de este curso.  
El curso ya posee casi 100 inscri-
tos entre las regiones Metropoli-
tana y de la Araucanía, también 
de Brasil y Colombia.
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terremoto y tsunami, que sacuden 
los recuerdos recientes de grandes 
y chicos.
La obra es una producción de 
Tema, una plataforma cultural 
maulina, que cuenta con financia-
miento del Fondart y el patrocinio 
de la Dirección de Extensión de la 
UTALCA.
Las últimas funciones de “Diálogo 
en el fin del mundo” se realizarán 
este miércoles 12 y jueves 13, a 
11:00 y 19:30 horas, horarios que 
tienen la finalidad de facilitar la 
asistencia de escolares y del públi-
co adulto.
Patricia Yáñez, profesora de Len-
guaje del colegio Los Agustinos, 
comentó que sus alumnos disfruta-
ron la obra. “Estuvieron tranquilos 
y se mostraron muy entusiasmados 
cuando les dije que vendrían al tea-
tro”, manifestó. Su alumna Cons-
tanza  Aravena, de primero medio, 
reafirmó esa opinión y agregó que 
la pieza les gustó, sobre todo por-
que “es primera vez que vemos 
esto, es algo nuevo, muy interesan-
te y tiene que ver con algo que pasó 

Valentina Tejeda y Constanza Pérez personifican 
a Rayén Quitral y Stella Corvalán en el momento 
en que regresan a su tierra y a sus raíces, tras 
conocer la fama en el extranjero.

TEMPORADA DE TEATRO

“Diálogo en el fin del mundo” 
trae de vuelta a destacadas 
maulinas

Sobre la vida de dos grandes mu-
jeres vinculadas al Maule, unidas 
en un ficcionado encuentro, se 
construyó la dramaturgia y puesta 
en escena de “Diálogo en el fin del 
mundo”, obra que se constituye en 
protagonista de la primera tempo-
rada de teatro de nuestra Univer-
sidad. 
Valentina Tejeda y Constanza Pé-
rez personifican a dos destacadas 
mujeres maulinas de la primera 
mitad del siglo XX:  la cantan-
te lírica Rayén Quitral y la poeta 
Stella Corvalán, en un  momento 
en que regresan a Chile, y al Mau-
le, después de un largo periodo de 
ausencia y tras conocer la fama en 
el extranjero.

Desde su estreno, el 27 de agos-
to, la pieza tuvo de inmediato una 
buena acogida en el público, tanto 
estudiantil como adulto, que valoró 
este nuevo esfuerzo por poner el 
teatro al alcance de todas las per-
sonas en contacto con las dos figu-
ras de la primera mitad del siglo 
XX,  a través de un diálogo revela-
dor de vínculos proporcionados por 
la identidad. 

“maulinidad”

Detrás del texto se descubre la 
obsesión de Constanza Pérez 
por retratar la “maulinidad” y en 
este esfuerzo la puesta en escena 
impresiona a la audiencia con un 

aquí”.
Las actrices, a su vez, se decla-
raron felices con la respuesta del 
público. “Los comentarios han sido 
muy buenos, estamos emocionadas 
con el resultado de un trabajo que 
resultó muy lindo”, expresó Cons-
tanza Pérez, quien además fue la 
productora de la obra. Valentina 
Tejeda añadió que demoraron seis 
meses en su trabajo desde la cons-
trucción de la dramaturgia, a cargo 
de ella en base a improvisaciones 
y luego los ensayos de mayor for-
malidad.

intensa actividad

La primera temporada teatral de la 
Universidad de Talca se desarrolla 
en un periodo de intensa actividad en 
este ámbito de las artes escénicas, 
que incluye talleres de formación 
de actores y presentación de diver-
sas otras obras como “El Quijote no 
existe”, con Mauricio Vergara, y “La 
Gaviota”, con la compañía La Cama-
rera, que contó con la actuación de 
Coca Guazzini y Julio Jung.

El tema de la identidad está presente en el diálogo ficcionado entre las dos 
grandes mujeres, en su regreso al reencuentro con el Maule.

m.a.


